

Noticia del mes

ALCA vuelve a la discusión en enero - Los gobiernos de Brasil y de EEUU decidieron reatar las discusiones para la creación del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA) a partir de mediados de enero de 2005. Según fuentes del gobierno, el secretario de comercio de los EEUU, Robert Zoellick, envió una carta, hace una semana, al ministro de Relaciones Exteriores de Brasil, Celso Amorim, proponiendo la retomada de las negociaciones, interrumpidas en febrero de este año.

— Fue una carta muy positiva. El gobierno brasileño contestó de forma inmediata — dijo el funcionario que no quiso identificarse.

Después de recibir la carta de Zoellick — que en noviembre había hecho duras críticas al Mercosur — Amorim solicitó al co-presidente de las negociaciones, el Embajador brasileño Adhemar Bahadian, que entrara en contacto con su correspondiente americano, Peter Allgeier.

— El encuentro entre Bahadian y Allgeier deberá ocurrir en mediados de enero y si todo sale bien, Amorim reunirá con Zoellick en febrero.

Durante la cumbre del Forum de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC), realizada en noviembre pasado en Chile, el representante del gobierno norte-americano acusó el Mercosur de haber boicoteado la negociación da ALCA. — Es hora del Mercosur mirar hacia el ALCA — afirmó Zoellick, en la ocasión.

Divergencia sobre subsidios interrumpió las negociaciones – La suspensión de las negociaciones entre 34 países del continente para la creación del ALCA ocurrió por la dificultad del Mercosur llegar a un acuerdo con los EEUU sobre la eliminación de los subsidios agrícolas y la modificación de reglas de propiedad industrial en el continente. De acuerdo con el calendario original, establecido en 1994, el ALCA debería entrar en vigencia en enero de 2005. Pero, las divergencias entre el Mercosur y los sucesivos gobiernos americanos impidieron el avance del proceso. *(O Globo, 7 de dezembro de 2004)*

Promoción

**FRIEDRICH
EBERT
STIFTUNG**

Edición



Consultoría Económica Social Integrada- CESI

Duhalde condicionó el ALCA a levantar los subsidios agrícolas - Respondió las críticas del secretario de Comercio de los EE.UU. - Zoellick había tildado de poco ambicioso al Mercosur y lo responsabilizó por demorar la conformación del área de libre comercio - El ex mandatario ratificó la postura del bloque

Eduardo Duhalde pareció redoblar la apuesta y mostrar una postura irreductible del Mercosur para responder los dichos del secretario de Comercio norteamericano, Robert Zoellick, quien anteayer criticó al bloque económico que integran la Argentina, Brasil, Paraguay y Uruguay.

"En el ALCA hubo socios no ambiciosos y debimos conformarnos sólo con un acuerdo base que no fue prolífico", sentenció Zoellick en Santiago, donde participa de la cumbre del Foro de Cooperación Económica Asia-Pacífico (APEC).

Duhalde, presidente de la Comisión de Representantes Permanentes del Mercosur, contestó al funcionario norteamericano precisamente minutos antes de partir a Chile, para asistir a la reunión donde se encontrará con cancilleres de los distintos países y participará de una comida con los 21 presidentes que integran el encuentro de la APEC.

Con el foro como telón de fondo, el representante comercial de la Casa Blanca envió una áspera advertencia al Mercosur. "El mensaje de la APEC a la Argentina, Brasil, Uruguay y Paraguay es claro: en el ALCA hubo socios no ambiciosos y debimos conformarnos con un acuerdo base que no fue prolífico", se quejó al tiempo que dejó en claro las preferencias del gobierno norteamericano por Chile, el principal país de la región con el que su nación pudo avanzar en un acuerdo de libre comercio.

Zoellick no ocultó la inquietud de los EE.UU. por el "freno" del ALCA en momentos en que el hemisferio avanza en acuerdos con China. Describió cómo será la postura comercial durante el segundo mandato de George W. Bush: "Llevaremos el libre comercio a todo el mundo, abriremos mercados, en especial tras nuestra victoria en estas elecciones", sostuvo.

Firmeza - En declaraciones a Télam, Duhalde comentó: "Hay voces que sostienen posturas desde intereses que se contraponen de plano contra los intereses de nuestra región, pero el Mercosur no varía su posición".

Hace un par de semanas, en la cumbre del Grupo de Río, estimó que "un día se va a llegar a constituir un ALCA, pero tiene que ser equilibrada. Pero hasta este momento las propuestas son inconvenientes para nuestros países, porque (EE.UU.) tiene un doble estándar de análisis de lo que significa el proteccionismo según los beneficie o perjudique". (*La Nación*, 20 de noviembre de 2004)

América del Sur

Nace en Cusco la Comunidad Sudamericana de Naciones - La Comunidad Sudamericana de Naciones, que agrupa a 12 países, nació formalmente este miércoles en la ciudad peruana de Cusco, con lo que se da comienzo a un ambicioso proyecto de integración regional cuyos alcances reales aún están por definirse.

El documento conocido como Declaración de Cusco se convierte en la partida de nacimiento de esta entidad que agrupa a los cuatro países del Mercosur (Brasil, Argentina, Uruguay y Paraguay), los cinco de la Comunidad Andina (Venezuela, Colombia, Perú, Ecuador y Bolivia), más Chile, Suriname y Guayana.

El presidente peruano, Alejandro Toledo, señaló que "estamos aquí para ponerle carne y hueso; alma, corazón y vida al sueño de (Simón) Bolívar", en un discurso

pronunciado frente a los presidentes de Bolivia, Carlos Mesa; Brasil, Luiz Inacio Lula da Silva; Colombia, Alvaro Uribe; Chile, Ricardo Lagos; Guyana, Bharrat Jagdeo; Surinam, Ronald Venetiaan, y Venezuela, Hugo Chávez. Los mandatarios de Argentina, Néstor Kirchner; Ecuador, Lucio Gutiérrez; Paraguay, Nicanor Duarte, y Uruguay, Jorge Batlle no asistieron por diversos motivos, pero dejaron en claro su respaldo a la decisión.

En la Declaración de Cusco, los presidentes señalan que "interpretando las aspiraciones y anhelos de sus pueblos a favor de la integración, la unidad y la construcción de un futuro común, hemos decidido conformar la Comunidad Sudamericana de Naciones".

En el mismo se indica que el espacio sudamericano se desarrollará y perfeccionará impulsando la "concertación y coordinación política", y "la profundización de la convergencia entre el Mercosur, la Comunidad Andina y Chile, a través de la zona de libre comercio".

El presidente boliviano, Carlos Mesa, dijo que "Cusco es hoy el escenario de un encuentro de América del Sur. Cusco recoge el mensaje de la historia que es el mensaje de la unidad a través de lo que los incas convirtieron en un símbolo: la infraestructura y las vías de comunicación".

El presidente venezolano, Hugo Chávez, dijo que "por fin vamos a dar un paso en la dirección correcta. Habrá que construir, a punta de sudor y de piedra, el gran Cusco de Sudamérica, como una piedra eterna, que refleje el sueño de los libertadores".

El presidente Lula da Silva dijo estar convencido de que "la unión de América del Sur será el gran legado que dejaremos a las generaciones futuras".

Una alta fuente gubernamental peruana indicó a la AFP que tras la creación del ente no existe un cronograma sobre cómo se hará el avance, y más bien se mantendrán los procesos de integración económicos ya existentes. Aclaró que no habrá nuevas instituciones, atendiendo los temores de algunos países de que se podría generar un problema de burocratización.

En lo inmediato la única decisión es que Brasil se encargará de realizar en el primer semestre de 2005 la I Cumbre de la Comunidad Sudamericana de Naciones.

Esas son las certidumbres en un proceso que no tiene un trazado preciso. Como ejemplo, Venezuela se inclinaría por concentrarse en una mayor cohesión política (para no avanzar al ritmo de los empresarios y del neoliberalismo, dijo Chávez), mientras que para el presidente colombiano, Alvaro Uribe, se debe privilegiar lo económico y se debe orientar el esfuerzo hacia una unión aduanera.

¿Con qué plazos? Para el secretario general de la CAN, el peruano Allan Wagner, una unión total similar a la de la Unión Europea, se debería producir en unos 15 años, mientras que el presidente Chávez estima en 20 años dicho plazo.

Y es el mismo mandatario venezolano quien define con una frase la situación: "la creación de la Comunidad es para iniciar la marcha; luego las condiciones hay que ir las creando". (*Sela.org, 9 de diciembre de 2004*)

Fusión CAN-Mercosur es el principal desafío de la Comunidad Sudamericana - La fusión entre el Mercado Común del Sur y la Comunidad Andina de Naciones será uno de los primeros problemas que deberá resolver la recién creada Comunidad Sudamericana de Naciones para que su proceso de integración tenga credibilidad, según la opinión de distintos analistas. La primera reunión para analizar este punto será en Montevideo cuando asuma Tabaré Vázquez.

Toledo, Chávez y Mesa se manifestaron dispuestos a trabajar en pos de una unión sudamericana.

La Comunidad Andina de Naciones (CAN) y el Mercado Común del Sur (Mercosur) deben fusionarse y desaparecer como organismos autónomos para fortalecer la naciente Comunidad Sudamericana de Naciones (CSN), afirmaron expertos. La idea fue expresada por el ex presidente Eduardo Duhalde, presidente de la Comisión Permanente de Representantes del Mercosur, quien precisó que ese proceso debe darse en un plazo de dos años.

Duhalde, quien asistió en esta ciudad del sureste peruano a la III Cumbre de Presidentes de América del Sur, aseguró que esa iniciativa se presentará a los jefes de Estado en su próxima cita en Brasil.

"La fusión de ambos organismos tiene que hacerse lo más rápido posible, porque sino se corre el riesgo de que la CSN úfundada anteayerú se quede en una simple declaración", subrayó.

Después de 36 años de la creación del Pacto Andino, antecedente de la CAN, y a diez años de la formación del Mercosur, estos bloques económicos se ven abocados a unirse para hacer realidad la integración económica, política, vial y energética que propugna la nueva Comunidad Sudamericana.

Este nuevo bloque regional quedó formado el miércoles en la ciudad peruana de Cuzco por 12 naciones sudamericanas.

Para iniciar las discusiones sobre la fusión de los dos mecanismos económicos de la región, los cancilleres han fijado una reunión en Montevideo para el próximo 1º de marzo, en coincidencia con la toma de posesión del nuevo presidente uruguayo, el socialista Tabaré Vázquez.

Mientras tanto, ambos bloques mantendrán por separado las negociaciones abiertas con la Unión Europea para lograr un acuerdo de libre comercio, que se reanudarán con los países andinos a principios de enero, mientras que con el Mercosur las conversaciones se aplazaron al primer cuatrimestre de 2005.

Con todo ya hubo reticencias a este proceso de fusión y fueron expuestas por el presidente chileno, Ricardo Lagos, quien aseguró que la inserción de su país en un bloque económico con aranceles comunes sería difícil porque Chile cuenta con un arancel muy bajo. "Chile compite hoy con el mundo, su arancel es de 6%, pero dados los acuerdos con países de Europa, Estados Unidos, Corea, México, entre otros países, el promedio es de menos 3%. Entonces nadie puede decirle a Chile 'mire, para que usted sea socio de este club eleve los aranceles'", dijo el jefe de Estado.

A ello deben sumarse las diferencias que existen en lo político (Chile y Bolivia no tienen relaciones diplomáticas por un centenario litigio fronterizo) y en lo económico, donde los distintos niveles de desarrollo generan dificultades en la integración. Valga como ejemplo que la CSN se gestaba, y Argentina reclamaba cláusulas de salvaguardias para el comercio con Brasil, su socio en el Mercosur lo cual genera otro punto de inquietud ya que se trata de los dos grandes líderes económicos de la región que se supone serán las locomotoras que hagan avanzar la CSN.

Desde 2000 Brasil ha trabajado en procura de esta integración, con un liderazgo evidente. La CSN es "una organización que va a flotar con un centro de gravedad que pasa por Brasil", dijo el analista Deustua.

Los analistas advierten sobre el malestar que esta situación genera en Argentina, cuyo presidente, Néstor Kirchner, fue uno de los cuatro mandatarios ausentes en la formación de la CSN. Aunque la razón oficial de la ausencia de Kirchner es de tipo médico por los 3.300 metros de altura de Cusco, él mismo señaló en un acto

público a finales de la semana pasada en Buenos Aires que sólo viajaba a las citas internacionales importantes. Mientras que el presidente brasileño, Luiz Inácio Lula de Silva, dijo el miércoles durante la ceremonia de creación de la CSN: "Estamos dispuestos a poner todo el esfuerzo que esté a nuestro alcance y hacer todos los viajes que sean necesarios para que la integración se concrete en los próximos años". Perú desempeñará la secretaría Pro Tempore de la Comunidad Sudamericana hasta la próxima reunión de la Comunidad, que tendrá lugar en Brasil el primer semestre del próximo año, mientras que la segunda cita se celebrará en Bolivia en 2006. (*La República, 10 de diciembre de 2004*)

Ecuador y Chile firmarán acuerdo comercial en 2005 - Ecuador y Chile prevén expandir sus lazos comerciales y firmar un acuerdo de libre comercio a mediados del próximo año.

Juan Claro dirigente empresarial chileno, indicó que "esperamos instalar un tratado de libre comercio, dada la coherencia y las similitudes de visiones existentes entre los gobiernos y los sectores privados, respecto de lo que hay que hacer en la economía".

El delegado, junto con otros representantes empresariales chilenos, se reunieron en el palacio de gobierno con el presidente Lucio Gutiérrez, impulsando las conversaciones por un tratado comercial, que se abrió paso con la visita a Quito del canciller chileno, Ignacio Walker, a fines de octubre.

El embajador de Chile en Ecuador, Nelson Hadad, precisó que su gobierno espera comprar petróleo ecuatoriano a partir del 2005, promoviendo y expandiendo los nexos comerciales binacionales.

"Estos dos países que comparten una amistad histórica deben observar, además de la convergencia política, el nivel del comercio y de los contactos empresariales", dijo a AP.

La ministra de Comercio Exterior ecuatoriana, Ivonne Baki, aseguró que la experiencia de Chile en la ejecución de acuerdos comerciales "permitirán al Ecuador identificar áreas de inversión en los ámbitos petrolero, eléctrico, forestal, turístico, y agroindustrial" El proceso de negociación comercial entre los dos países es el segundo que lleva adelante Ecuador, que busca en el primero, junto con Colombia y Perú, suscribir el Tratado de Libre Comercio, propuesto por Estados Unidos. Los mandatarios de Ecuador y Chile han dado su apoyo. (*Sela.org, 14 de diciembre de 2004*)

America Central y Caribe

Berger confía en que Congreso EEUU apruebe CAFTA - El presidente guatemalteco Oscar Berger confió el lunes en que el Congreso estadounidense apruebe el año próximo un acuerdo de libre comercio con América Central y República Dominicana.

Berger dijo que presentará a su vez al legislativo guatemalteco la propuesta del Area de Libre Comercio de América Central (CAFTA), en enero.

El acuerdo de Estados Unidos con Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras y Nicaragua fue suscrito por los líderes de esos países, en mayo. República Dominicana sería incluida dependiendo de sus decisiones en relación con un impuesto al jarabe de maíz importado.

Durante una conferencia organizada por la Acción del Caribe y América Central en Miami, Berger dijo que la ratificación del acuerdo comercial representaría un paso "fundamental" en el proceso de modernizar y abrir las economías centroamericanas.

Consideró que uno de los mayores desafíos de Guatemala consiste en generar más empleos calificados para reducir el número de gente que vive en la pobreza. Señaló que el comercio libre y la inversión extranjera directa representan dos formas de conseguir esas metas económicas.

Berger convocó a que Estados Unidos "cumpla sus compromisos sobre la eliminación de medidas y prácticas" que alteran los mercados. Países como Guatemala necesitan específicamente mejores oportunidades para exportar productos agrícolas a las naciones ricas.

El gobierno de Guatemala busca también combatir la corrupción, reducir el déficit presupuestario y eliminar la ineficiencia burocrática para que el país resulte más atractivo a los inversionistas.

Berger reiteró su apoyo para que el ex presidente salvadoreño Francisco Flores sea el líder de la Organización de Estados Americanos.

Algunos grupos han dicho que como presidente, Flores no atendió las recomendaciones de la Comisión Interamericana de Derechos Humanos, y que sus políticas para combatir a las pandillas violaron las garantías individuales.

Berger también expresó su apoyo a Miami, para que sea la sede permanente del Área de Libre Comercio de las Américas (ALCA).

"Naturalmente, Miami es el sitio ideal para la Secretaría Permanente del ALCA", opinó el presidente, en una conferencia de prensa organizada por el gobernador de Florida, Jeb Bush. *(El Nuevo Herald, 6 de diciembre de 2004)*

Panamá y EEUU en tramo final para tratado de libre comercio -

Estados Unidos y Panamá están en el tramo final de las negociaciones para un tratado de libre comercio y podrían cerrar un trato el próximo mes si resuelven algunos temas pendientes, como el azúcar y las políticas de contratación de la Autoridad del Canal de Panamá, dijo el lunes un funcionario estadounidense.

Regina Vargo, de la Oficina del Representante Comercial de los Estados Unidos (USTR) y principal negociadora, dijo que en la sexta ronda de la semana pasada se han hecho "excelentes progresos". "Hay buenas posibilidades de llegar a un acuerdo en la próxima ronda, prevista para la semana que empieza el 10 de enero", declaró en una conferencia telefónica, en la cual participó también el principal negociador agrícola Allen Johnson.

Las partes han llegado ya a acuerdos en varios campos, incluidos los de propiedad intelectual, políticas laborales y ambientales, sanidad, servicios financieros y servicios legales y profesionales de diversa naturaleza.

El caso de cómo quedaría la Autoridad del Canal de Panamá en un acuerdo de libre comercio está todavía en discusión, dijo Vargo. La Autoridad funciona como un ente autónomo y Estados Unidos reconoce la sensibilidad que el tema de la propiedad del canal significa para los panameños, agregó. Admitió que una de esas actividades se refiere a los proyectos de ampliación del canal.

Panamá asumió el control del canal hace cinco años con los tratados Torrijos-Carter, poniendo fin a décadas de control estadounidense.

Estados Unidos ha negociado ya un tratado de libre comercio con Centroamérica y República Dominicana, que va a ser enviado al Congreso de Washington el próximo año para su aprobación. Panamá no ha formado parte de ese tratado debido a que, entre otras cosas, no fue protagonista del proceso de integración centroamericana iniciado hace décadas. *(Sela.org, 14 de diciembre de 2004)*

Notas

El sueño de la integración

La historia de la vocación integracionista de los países latinoamericanos deja mucho que desear y es natural que las primeras reacciones al nacimiento de una Comunidad Suramericana de Naciones (CSN) sean de escepticismo.

La voluntad política de los 12 mandatarios, que la semana pasada lanzaron la decisión en la histórica ciudad peruana de Cusco, está por verse. Dos nuevas circunstancias podrían convertir el acta de nacimiento del ambicioso proyecto en la génesis de la soñada y elusiva unidad regional que obsesiona a gobernantes y pensadores latinoamericanos desde los tiempos de la Independencia.

La primera de esas circunstancias es el impulso que da a este proyecto integracionista el creciente protagonismo diplomático y económico de Brasil. Esta presencia ha crecido desde el ascenso al poder, hace dos años, del presidente Luiz Inácio Lula da Silva, quien se propuso hacer de toda América del Sur una zona de libre comercio y conformar con ella un bloque de peso suficiente para negociar con Estados Unidos, la Unión Europea y el resto del mundo. El primer paso en esa dirección fue el tratado entre el Mercado Común del Sur (Mercosur) y la Comunidad Andina de Naciones (CAN), que entra en vigor el próximo primero de enero.

La segunda novedad es que está respaldada por un impresionante listado de proyectos, buena parte de los cuales financiará Brasil. Aunque el gigante suramericano insiste en que no pretende asumir un liderazgo político en el continente, la fuerza de su actual política externa es evidente y no es simple retórica. El Banco Nacional de Desarrollo Económico y Social (BNDES) ha acumulado pedidos de financiación por 10.000 millones de dólares para proyectos de infraestructura, que se realizarán en los países vecinos con la participación de empresas brasileñas.

Más allá de las dudas que suscita, es un hecho que América Latina no ha reaccionado a los grandes cambios en el mundo desde que se acabó la guerra fría. Es más fácil diagnosticar la crisis de la Comunidad Andina, la falta de un proyecto común -como lo tiene la Unión Europea- o la debilidad del compromiso con la democracia y con otros de los valores predominantes, que encontrar pasos en la dirección correcta para salir adelante. La multitud de cumbres que copan las agendas presidenciales -andinas, iberoamericanas, de la OEA, del Grupo de Río, de las Américas- corrobora la falta de una identidad.

Con Estados Unidos consolidado como única potencia global, Brasil se ha jugado por una política exterior activa y por la creación de espacios de negociación y diálogo para tramitar la asimetría y así mejorar las perspectivas para los países del sur. No se trata de la resurrección de la trasnochada retórica confrontacional y antiimperialista contra los Estados Unidos -las relaciones de Lula da Silva con Washington son muy positivas-, sino de contar con elementos de equilibrio.

Colombia no debería subestimar estos esfuerzos que ya agrupan a la mayoría de América del Sur. No para reevaluar su excepcional y conveniente alianza con Estados Unidos, sino para controlar los daños que este alineamiento les podría causar a las relaciones con los vecinos. Diversificar la política exterior, manteniendo la prioridad de la cooperación con Washington, es una carta más segura y de mayor alcance.!

Las metas son ambiciosas y habrá que superar un buen número de problemas bilaterales, de carácter fronterizo y también comerciales aún frescos, como los suscitados por las barreras que el Perú impuso recientemente a las oleaginosas

bolivianas y Argentina a los electrodomésticos brasileños. Para no hablar de las distancias políticas que separan a algunos de ellos.

Más de medio siglo tomó a los países europeos en dar a luz a la Unión Europea (UE), el experimento de integración más importante y exitoso del mundo, a pesar de la traumática historia de guerras y matanzas.

América del Sur, que también las ha tenido, no puede aspirar a que su unión surja de la noche a la mañana, y el paso dado en Cusco parece ser un buen comienzo en el largo y complicado camino para alcanzarla. Ojalá esta iniciativa, como tantas otras, no quede en el papel. (*Sela.org, 14 de diciembre de 2004*)



Mobilización continental contra el ALCA

Para saber de la movilización y actividades de la campaña contra el ALCA consulte la pagina web de la Alianza Social Continental

<http://movimientos.org/noalca/> www.asc-hsa.org

Para mandar contribuciones, críticas o pedir subscripción, escriba a msilvia@uol.com.br